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GOVERNO FEDERAL 
PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA 

SECRETARIA ESPECIAL DOS DIREITOS HUMANOS 
CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS DA PESSOA PORTADORA DE 

DEFICIÊNCIA 
 

 
 

ATA SUMÁRIA DA 52ª REUNIÃO ORDINÁRIA 
REALIZADA EM 19 e 20 DE JUNHO DE 2007 

 
Aos dezenove e vinte dias do mês de junho de dois mil e sete, às nove horas, no 1 

Ministério Público Federal, SAF Sul, Quadra 04, Auditório do Bloco F - Térreo/Brasília - 2 

DF, foi realizada a Qüinquagésima Segunda Reunião Ordinária do Conselho Nacional 3 

dos Direitos da Pessoa Portadora de Deficiência. 1. Abertura: A reunião foi presidida 4 

pelo presidente do CONADE, Dr. Alexandre Carvalho Baroni, que saudou todos os 5 

presentes, e solicitou ao Conselheiro João Carlos Martins Neto que procedesse ao 6 

chamamento dos presentes para contagem de quorum. Estavam presentes: 7 

Sociedade Civil - Janilton Fernandes Lima (CNC), Flavio Henrique de Souza (CUT), 8 

Mauro Meirelles Pena (ABMFR), Shirley Vilhalva (FENEIS), Adilson Ventura (UBC), 9 

Carlos Ajur Cardoso Costa (FEBEC), Adinilson Marins dos Santos (FENAPAE), Isaias 10 

Dias (CUT), Sandra Marinho Costa (FENAPAE), Zélia Maria dos Santos (FENASP), 11 

Antonio Carlos Sestaro (FBAS-DOWN), Maria do Carmo Tourinho Ribeiro Vieira 12 

(ABRA), Alexandre Carvalho Baroni (CVI), Roseane Cavalcante de Freitas (ONEDEF), 13 

Cândida Maria Carvalheira (ABRASO), José Cláudio Barriguelli (FARBRA), Valdenora 14 

da Cruz Rodrigues (MORHAN), Cristiano Cláudio Torres (MORHAN), Joelson Costa 15 

Dias (OAB), Laís Vanessa C. de F. Lopes (OAB), Waldir Macieira Filho (AMPID) e 16 

Ângela Canabrava Buchmann (CONFEA). Órgãos do Governo - Celso Lourenço M. 17 

Correa (Casa Civil/PR), Izabel M. Madeira de L. Maior (SEDH/PR), Érika Pisanesch 18 

(Min. da Saúde), João Carlos Martins Neto (Min. da Ciência e Tecnologia), Ana Maria 19 

Lima Barbosa (Min. Des. Social e Comb. Fome), Marcos C. de Souza Bandeira (Min. 20 

dos Transportes), Rogério Lopes Costa Reis (Min. do Trabalho e Emprego), Kátia 21 

Aparecida M. Barbosa (Min. da Educação), Denise Costa Granja (Min. das 22 

Comunicações), Ritamaria Silva de Aguiar (Min. da Cultura), Fernando Antônio Medeiro 23 

de Campos Ribeiro (MRE), Maria Madalena Nobre (Min. do Turismo), Rafael Moreira 24 

de Aguiar (Min. da Justiça), Flávio Couto e S. de Oliveira (CONPED/MG), Maria Tereza 25 

Almeida Antunes, Martinha Clarete D. dos Santos (CMDPD-Londrina), Márcio Castro 26 

de Aguiar (CMDPD-Niterói) e Luiz Fenellon P. Barbosa (ICAP). Observadores - Rita 27 

de Cássia de O. Cardoso (Intérprete), Silvana Aguiar dos Santos (UFSC/Intérprete), 28 

Tatiana Arantes, Martins (ICP Cultural/Intérprete), Nayara Moreira da Silva Santos 29 

(Intérprete), Fúlvio Menegoni (CUT), Ivoneide Damasceno Ribeiro (SOCERN), Ester 30 

Alves Pacheco Henriques (FENASP), Michelle Layne Dias (Min. Das Comunicações), 31 

Ednardo Araújo Aguiar (ONEDEF/Acompanhante), Maria Hildenora de Sousa Torres 32 

(PFDC), Representante da Câmara de Goiânia, Ronaldo Tavares, Representante do 33 
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Conselho Municipal de Mafra e Sandra Marinho Costa (FENAPAEs). Ausências 34 

Justificadas - Lizair de Moraes Guarino, (FENASP), Ermelinda Christiane A. de Paula 35 

(Min. da Previdência Social), Maria Aparecida Gugel (AMPID), Hermano José V. de 36 

Brito (APABB) Messias Tavares de Souza (APABB), Renato Boareto (Min. das 37 

Cidades) e Augusto Valiengo Valeri (Min. das Cidades). 2. Aprovação das Atas das 38 

50ª e 51ª Reuniões Ordinárias – Não foram analisadas por não estarem finalizadas, 39 

ficando as mesmas a serem apreciadas na 53ª Reunião Ordinária. 3. Aprovação da 40 

Proposta de Pauta 52ª Reunião Ordinária: A pauta foi aprovada com a seguinte 41 

inversão: i) Informes das Comissões Permanentes; ii) Manifesto à Frente Parlamentar 42 

em Defesa dos Direitos das Pessoas com Deficiência; iii) Ida de Conselheiros à 43 

Câmara dos Deputados para conversar com membros da Frente Parlamentar em 44 

Defesa dos Direitos das Pessoas com Deficiência. A Conselheira Cândida Maria 45 

Carvalheira manifestou sua posição contrária à ação realizada pela Frente 46 

Parlamentar da Pessoa com Deficiência. 4. Informes das Comissões Permanentes: 47 

1) Iniciando a apresentação pela Comissão de Articulação de Conselhos, 48 

Conselheira Martinha Clarete D. dos Santos. 1) Encaminhamento: RELATO DA 49 

COMISSÃO DE ORGANIZAÇÃO DA II CONFERÊNCIA. Quanto ao tema da 50 

Conferência, foram colocadas três opções para deliberação do Plenário, conforme 51 

segue: 1ª Votação: Bloco I: Inclusão - Tema 1: Inclusão, Participação e 52 

Desenvolvimento; Tema 2: Inclusão, Políticas Públicas e Controle Social; Tema 3: 53 

Inclusão, Participação e Desenvolvimento: um novo jeito de caminhar; Tema 4: 54 

Políticas Públicas e Desenvolvimento: Promoção, Emancipação e Participação – 23 55 

votos. Bloco II: Acessibilidade - Tema 1: Perspectivas das Pessoas com Deficiência 56 

no Brasil com a Lei da Acessibilidade; Tema 2: Práticas de Acessibilidade em 57 

Transformação – 1 voto. Bloco III: Direito da Pessoa com Deficiência – Tema 1: 58 

Direitos da Pessoa com Deficiência: para tirar do papel. Tema 2: Direito da Pessoa com 59 

Deficiência: realidade e prática – 3 votos. 2ª Votação: Dentre as opções apresentadas 60 

no Bloco I, o resultado da votação foi o seguinte: Tema 1: Inclusão, Participação e 61 

Desenvolvimento – 1 voto; Tema 2: Inclusão, Política Pública e Controle Social – 5 62 

votos; Tema 3: Inclusão, Participação e Desenvolvimento: um novo jeito de caminhar – 63 

4 votos; Tema 4: Inclusão, Participação e Desenvolvimento: um novo jeito de avançar 64 

– 7 votos; Tema 5: Políticas Públicas e Desenvolvimento: Promoção, Emancipação e 65 

Participação – 7 votos e 4 abstenções. 3ª Votação: Dando seqüência à votação, 66 

dentre os dois temas mais votados, ficou assim a decisão da Plenária: Tema 4 – 13 67 

votos e Tema 5 – 11 votos. Deliberação: Tema da Conferência deliberado pelo 68 

CONADE: Bloco 1: Inclusão 1) Inclusão, Participação e Desenvolvimento, um novo jeito 69 

de avançar. 2) Encaminhamento: 2) MINUTA DE DECRETO PARA CONVOCAÇÃO 70 

DA II CONFERÊNCIA NACIONAL DOS DIREITOS DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA 71 

Dispõe sobre a 2ª Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência e dá 72 

outras providências. O PRESIDENTE DA REPÚBLICA, no uso da atribuição que lhe 73 

confere o art. 84, inciso VI, alínea “a”, da Constituição, DECRETA: Art. 1º - A 2ª 74 

Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência convocada pela 75 

Secretaria Especial dos Direitos Humanos da Presidência da República e pelo 76 

Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa Portadora de Deficiência – CONADE 77 

realizar-se-á em Brasília, Distrito Federal, no período de 01 a 04 de dezembro de 2008, 78 

com o tema central: “Inclusão, Participação e Desenvolvimento, um novo jeito de 79 

avançar”. Parágrafo Único- A coordenação da 2ª Conferência Nacional dos Direitos da 80 

Pessoa com Deficiência será da Secretaria Especial dos Direitos Humanos da 81 

Presidência da República. Art. 2º - A 2ª Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa 82 

com Deficiência será precedida de conferências estaduais e municipais, de acordo com 83 

calendário estabelecido pelo Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa Portadora de 84 

Deficiência. Art. 3º - A 2ª Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência 85 
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será presidida pelo Secretário de Direitos Humanos e, na sua ausência ou impedimento 86 

legal, pelo Presidente do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa Portadora de 87 

Deficiência -CONADE. Art. 4º - O Secretário de Direitos Humanos fará publicar, 88 

mediante portaria, o Regimento Interno da 2ª Conferência Nacional dos Direitos da 89 

Pessoa com Deficiência, proposto e aprovado pela plenária do CONADE. Art. 5º - As 90 

despesas com a 2ª Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência 91 

correrão por conta de recursos da Secretaria Especial dos Direitos Humanos da 92 

Presidência da República. Art. 6º Este Decreto entra em vigor na data de sua 93 

publicação. Brasília, ... de .... de 2007; 186º da Independência e 119º da República. 94 

LUIZ INÁCIO LULA DA SILVA. Deliberação: A proposta foi aprovada pelo Plenário, 95 

com abstenção do Conselheiro Carlos Ajur Cardoso Costa. 3) Encaminhamentos: 3) 96 

Exposição de Motivos: Rogério apresentará na próxima reunião; 4) Reunir o material 97 

produzido sobre a 1ª Conferência; 5) Cronograma de trabalho (indicação da próxima 98 

reunião da Comissão dia 18 de julho, durante todo o dia, que deverá anteceder a 99 

reunião do CONADE em agosto); 6) Estruturação do funcionamento da Comissão. 100 

Deliberação: Análises a posteriori. 2) Seguiu-se aos Informes das Comissões 101 

Permanentes com a apresentação da Comissão de Análise, Elaboração e 102 

Acompanhamento de Atos Normativos - 1) Encaminhamento: O Conselheiro 103 

Waldir Macieira Filho informou ao Plenário os trabalhos realizados pela Comissão: I) 104 

Quanto à obrigatoriedade do Apoio Assistivo de Intérprete de Língua de Sinais aos 105 

alunos com deficiência, especialmente nos estabelecimentos de ensino mantidos pela 106 

União, foi aberto inquérito civil pelo Ministério Público Federal para apurar a situação; 107 

II) Quanto às aprovações da Comissão, as mesmas já foram colocadas anteriormente 108 

para conhecimento dos Conselheiros e as decisões feitas no dia 18/06/2007 serão 109 

apresentadas na próxima reunião. Deliberação: A título de informação ao Plenário. 2) 110 

Encaminhamento: Solicitação ao Plenário para que este referende o relatório da 111 

última reunião desta Comissão e os processos analisados e encaminhados 112 

antecipadamente aos Conselheiros. Deliberação: A proposta foi aprovada por 113 

unanimidade pelo Plenário. 3) Encaminhamento: Realização de Reunião 114 

Extraordinária do CONADE nos dias 19, 20 e 21 de setembro de 2007, para análise da 115 

I Conferência Nacional. Deliberação: A proposta foi aprovada por unanimidade pelo 116 

Plenário. (Suspensa momentaneamente a apresentação dos Informes das Comissões 117 

Permanentes). 5. Informe da Comissão Técnica Provisória do Estatuto da Pessoa 118 

com Deficiência - O Conselheiro Joelson Costa Dias apresentou documento à 119 

Plenária: Manifesto à Frente Parlamentar em Defesa dos Direitos das Pessoas com 120 

Deficiência, que foi analisado e modificado pelos Conselheiros. Algumas propostas 121 

surgiram: I) A Conselheira Laís Vanessa C. de F. Lopes, além de proposições no texto 122 

do documento, sugeriu também colocar uma reunião para discutir ações para 123 

aprofundar o debate sobre como o Legislativo se dispõe a receber contribuições da 124 

sociedade civil. O Conselheiro Carlos Ajur Cardoso Costa propôs ao presidente do 125 

CONADE que este convidasse o presidente da Frente Parlamentar de Direitos da 126 

Pessoa Portadora a comparecer à próxima reunião do CONADE para conhecer o 127 

Conselho, a posição dos Conselheiros e o trabalho do CONADE. Encaminhamento: 128 

MANIFESTO À FRENTE PARLAMENTAR EM DEFESA DOS DIREITOS DAS 129 

PESSOAS COM DEFICIÊNCIA. Por ocasião da instalação da Frente Parlamentar em 130 

Defesa dos Direitos da Pessoa com Deficiência, o Conselho Nacional dos Direitos da 131 

Pessoa Portadora de Deficiência – CONADE, congratula-se com a importante iniciativa 132 

do Poder Legislativo brasileiro que congrega parlamentares em prol dos direitos das 133 

pessoas com deficiência. No ensejo, vem a público também, se manifestar sobre os 134 

projetos de lei em tramitação no Congresso Nacional que visam a instituir o Estatuto da 135 

Pessoa com Deficiência, conforme segue: O CONADE acompanha e dialoga com toda 136 

e qualquer iniciativa dos poderes constituídos e da sociedade que busque o 137 
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aprimoramento e maior efetivação dos direitos da Pessoa com Deficiência. O Brasil já é 138 

signatário da Convenção sobre os Direitos da Pessoa com Deficiência da ONU e de 139 

seu Protocolo Facultativo desde 30 de março de 2007. A ratificação dos referidos 140 

instrumentos internacionais pelo Poder Executivo depende da autorização do 141 

Congresso Nacional, para a qual esperamos contar com a maciça adesão dos 142 

congressistas, em especial, desta Frente Parlamentar. Esta ratificação da Convenção 143 

da ONU é tema que deve ser tratado como prioridade da pauta das pessoas com 144 

deficiência no Congresso Nacional. O CONADE entende que a eventual aprovação de 145 

um Estatuto da Pessoa com Deficiência deverá, necessariamente, contemplar os 146 

princípios e direitos emanados da Convenção da ONU, e aperfeiçoar a legislação em 147 

vigor, em cumprimento da obrigação internacional assumida pelo Brasil. O CONADE 148 

ressalta que há necessidade de inovações e aprimoramentos em temas específicos a 149 

serem feitos na legislação em vigor, tais como a proposta de marcação tátil das 150 

cédulas de reais, livro acessível, turismo, Benefício de Prestação Continuada, a 151 

instrumentalidade das sanções sobre infrações aos direitos legislados, assim como 152 

nova tipificação de crimes de discriminação à pessoa com deficiência, entre outras. A 153 

perda de foco na definição e conceituação das deficiências compromete a eficiência e 154 

eficácia das políticas públicas voltadas às pessoas com deficiência. Preocupa-se o 155 

CONADE, ainda, no âmbito do relacionamento entre os três poderes da República, 156 

com a possibilidade de fragilização da regulamentação vigente e de que entendimentos 157 

divergentes sobre o seu alcance resultem em inúmeras demandas no Poder Judiciário 158 

que possam comprometer as conquistas consolidadas. O CONADE posiciona-se 159 

contrário a qualquer exclusão ou redução dos direitos há muito já assegurados, tais 160 

como: reserva de empregos na iniciativa privada, percentual de vagas nos concursos 161 

públicos e passe livre no transporte público. Em suma, o CONADE aguarda do Poder 162 

Legislativo brasileiro que este leve em consideração as preocupações do segmento 163 

das pessoas com deficiência e: a) ratifique a Convenção da ONU sobre os Direitos das 164 

Pessoas com Deficiência; b) aprofunde a discussão sobre o tema de tal modo que os 165 

projetos de lei que visam a instituir o Estatuto da Pessoa com Deficiência garantam 166 

avanços no marco legal, baseado na Convenção da ONU; e c) não suprima da 167 

legislação em vigor disposições gerais importantes que representam direitos 168 

historicamente conquistados pelas pessoas com deficiência. Colocamo-nos à 169 

disposição para o diálogo e a construção de uma agenda comum entre o CONADE, a 170 

Frente Parlamentar e outros interlocutores que também atuam na promoção e defesa 171 

dos direitos das pessoas com deficiência. Deliberação: A proposta foi aprovada por 172 

unanimidade pelo Plenário. (Continuação dos Informes das Comissões Permanentes) 173 

3) Seguiu-se então o Informe da Comissão de Comunicação Social, com a 174 

apresentação do Conselheiro Janilton Fernandes Lima informando ao Plenário que a 175 

Comissão terminou o texto sobre seu Plano de Ação. 1) Encaminhamento: O 176 

documento será enviado, por e-mail, a todos os membros do CONADE e estes terão o 177 

prazo de um mês (até metade de julho) para aprovarem ou fazerem ajustes para que 178 

em agosto o documento esteja finalizado e aconteça discussão sobre as questões nele 179 

colocadas. Deliberação: A proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. 2) 180 

Proposta de realização de Seminário de Sensibilização de Gestores Públicos Federais, 181 

em outubro, coincidindo com data de reunião do CONADE. Deliberação: A proposta foi 182 

aprovada por unanimidade pelo Plenário. 4) Ainda no item Informes das Comissões, a 183 

apresentação seguiu-se com a Comissão de Orçamento e Finanças Públicas - 1) 184 

Encaminhamento: O Conselheiro Marcos C. de Souza Bandeira apresentou o 185 

relatório da Comissão, conforme segue: “ATA DE REUNIÃO - Aos dezoito de junho de 186 

2007, estiveram reunidos na sala 203, do Edifício Anexo, do Ministério da Justiça, em 187 

Brasília, DF, às 10 horas, os conselheiros Alexandre Carvalho Baroni – Conselho 188 

Nacional dos Centros de Vida Independente – CVI-BRASIL, João Carlos Martins Neto – 189 



 5 

Ministério da Ciência e Tecnologia, Marcos Cordeiro de Souza Bandeira – Ministério 190 

dos Transportes, Carlos Ajur Cardoso Costa – Federação Brasileira de Entidades de e 191 

para Cegos – FEBEC, Roseane Cavalcante de Freitas – Organização Nacional de 192 

Entidades de Deficientes Físicos – ONEDEF, José Veríssimo – Ministério dos 193 

Transportes e com ausência justificada do conselheiro José Cláudio Barriguelli – 194 

Federação das Associações de Renais e Transplantados do Brasil - FARBRA, para 195 

apreciar a seguinte pauta: 1. Eleição do novo Coordenador da Comissão Permanente 196 

de Orçamento e Finanças – COF; 2. Metodologia de Acompanhamento do Orçamento; 197 

3. Avaliação da Execução Orçamentária de 2006; 4. Curso de Orçamento. 1) Foi eleito 198 

por unanimidade o conselheiro Marcos Cordeiro de Souza Bandeira como Coordenador 199 

da COF. 2) A COF solicita que o CONADE oficie os Conselhos Nacionais dos Órgãos 200 

Setoriais de Governo, para conhecer como são desenvolvidos os seus trabalhos de 201 

acompanhamento da execução orçamentária e também, trazer periodicamente a esta 202 

COF os seus representantes para informar sobre a execução das políticas relacionadas 203 

à pessoa com deficiência. Nesta primeira etapa serão contatados os Conselhos 204 

Nacionais de Assistência Social, Saúde, Educação e Cidades. 3) Quanto à Avaliação 205 

da Execução Orçamentária de 2006 este item ficou prejudicado em função da 206 

Comissão aguardar respostas requeridas à SEDH. 4) A COF entende que não é 207 

possível realizar um curso de orçamento neste primeiro semestre, todavia entende que 208 

é de fundamental importância que todos os conselheiros sejam capacitados na área de 209 

orçamento. A COF sugere que o Curso de Orçamento possa se realizar no mês de 210 

outubro de 2007 junto com a Reunião Ordinária do Conselho. MARCOS CORDEIRO 211 

DE SOUZA BANDEIRA – Coordenador”. Deliberação: A proposta foi aprovada pelo 212 

Plenário com uma abstenção. 2) Encaminhamento: O Conselheiro Marcos C. de 213 

Souza Bandeira informou também que a Comissão Permanente de Orçamento e 214 

Finanças vai encaminhar aos Conselhos dos órgãos setoriais do Governo proposta 215 

para que mantenham intercâmbio de informação do que é desenvolvido por esses 216 

Conselhos na área de orçamento, entre outros assuntos. Deliberação: A proposta foi 217 

aprovada por unanimidade pelo Plenário. 5) Segue a apresentação do Informe da 218 

Comissão de Políticas Públicas - Encaminhamento: A Conselheira Ana Maria Lima 219 

Barbosa fez o relatório da Comissão, conforme apresentado a seguir: “RELATÓRIO 220 

DA REUNIÃO DA COMISSÃO DE POLÍTICAS PÚBLICAS - Data: 18 de junho de 2007 221 

- Local: Ministério da Justiça, sala 328 - PRESENÇA: Ana Maria Lima Barbosa (MDS), 222 

Flávio Henrique de Souza (CUT), Isaias Dias - Central Única dos Trabalhadores – CUT 223 

- Suplente; Kátia Aparecida Marangon Barbosa (MEC), Zélia Maria dos Santos 224 

(FENASP) , Ednilson Marins dos Santos (FENAPAE), Érika Pisaneschi, Ministério da 225 

Saúde. Observador(a): Ester Alves Pacheco Henriques (FENASP), Fúlvio Menegoni 226 

(CUT). Acompanhamento PPA 2008/2011 - Reunião conjunta Ministério do 227 

Planejamento e demais. A Coordenadora Ana Maria Lima Barbosa (MDS) deu informes 228 

sobre o acompanhamento do PPA 2008-2011. Informou também sobre a reunião que 229 

aconteceu na 4ª feira (13/06) – reunião CORDE/CONADE sobre a participação da 230 

sociedade civil na elaboração do PPA 2008/2011, participaram dessa reunião: 231 

Alexandre Baroni (presidente do CONADE) Ana Maria Barbosa (MDS) José Cláudio 232 

Barriguelli, Rose Valente e Hélcio Eustáquio (CORDE). Essa reunião aconteceu para 233 

que se atendesse às solicitações contidas no ofício nº. 16/2007-SG-PR de 31/05, e que 234 

informava ao CONADE sobre a necessidade de se contemplar no próximo PPA de 235 

cada Ministério as deliberações das 38 Conferências Nacionais, incluindo a 236 

Conferencia Nacional das Pessoas com Deficiência, que aconteceu em maio/2006. 237 

Encaminhamento da Comissão: 1) A Comissão solicita à presidência ampliada que 238 

seja incluída na Pauta da Reunião da Plenária desse mês o assunto sobre as 239 

deliberações e moções da 1ª Conferência Nacional das Pessoas com Deficiência, e 240 

sugere que sejam tomadas duas medidas, que deverão acontecer concomitantemente, 241 
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são elas: 1º - Que os Ministérios e órgãos governamentais se pronunciem sobre as 242 

ações já implementadas e que contemplem deliberações da Conferência. 2º - Que os 243 

Ministérios e órgãos governamentais incorporem nos PPAs 2008-2011 as deliberações 244 

da Conferência que ainda não foram atendidas, conforme solicitado pelo oficio circular 245 

nº. 16/2007 CONADE/SEDH/PR. Também foi solicitado por essa Comissão, que se 246 

encaminhe um novo ofício sendo mais incisivo sobre a necessidade da inclusão dessas 247 

deliberações, que seja estipulado um prazo para resposta, e que este ofício seja 248 

assinado pelo Presidente do CONADE e pelo Secretário de Direitos Humanos, em 249 

função da organização da 2ª Conferencia Nacional dos Direitos da Pessoa com 250 

Deficiência. Deliberação: A proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. 2) 251 

Política Nacional para Integração da Pessoa Portadora de Deficiência e Plano Nacional 252 

de Ações Integradas na área das deficiências (art. 56 do Decreto 3298/99). Esse artigo 253 

trata da elaboração do Plano Nacional de Ações Integradas pela CORDE. 3) Artigo 11 254 

do Decreto 3298/99, das atribuições do CONADE, aprovar o Plano de Ação Anual da 255 

CORDE. Encaminhamento da Comissão: 4) No Plano de Ação Anual da CORDE, é 256 

citada uma Câmara Técnica para elaboração do Plano de Ações Integradas para as 257 

Pessoas com Deficiência e indicadores, prevista para inicio de abril, e que aguardava 258 

possíveis trocas de gestores nos órgãos governamentais. Essa Comissão solicita que 259 

seja retomada essa ação e informada a data prevista para inicio da Câmara Técnica. - 260 

Essa Comissão também solicita à CORDE, que seja estipulada uma data para 261 

capacitação dos Conselheiros sobre a avaliação da caracterização de deficiências. 262 

Deliberação: A proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. 5 - Informe 263 

sobre as Conferências Nacionais que irão acontecer até o final do corrente ano. 264 

Solicitar representação do CONADE para participação: 1) Conferência de Segurança 265 

Alimentar; 2) Conferência Nacional das Mulheres; 3) Conferência Nacional da Criança; 266 

4) Conferência Nacional dos Direitos Humanos; 5) Conferência Nacional de Assistência 267 

Social; 6) Conferência Nacional de Saúde; 7) Conferência Nacional das Cidades. 268 

Encaminhamento da Comissão: CONADE enviar representação a todas as 269 

Conferências e elaboração de documento com as principais reivindicações. 270 

Deliberação: A proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. 6) Sobre o 271 

Seminário “Sexualidade da Pessoa com Deficiência” – agendar data, verificar 272 

indicação de especialistas para trabalhar com os conselheiros do CONADE – Elaborar 273 

proposta e apresentar para a plenária na próxima reunião em agosto, propondo a 274 

realização do Seminário para outubro. A organização do Seminário ficará sob a 275 

responsabilidade das conselheiras: Ana Maria, Érika, Kátia e Zélia. A proposta deverá 276 

ser encaminhada para os conselheiros dessa Comissão. Encaminhamento da 277 

Comissão: Fazer propostas e indicar palestrantes, que serão apresentadas em agosto, 278 

e que o Seminário seja realizado em outubro/2007. Deliberação: A proposta foi 279 

aprovada por unanimidade pelo Plenário. 7) Informes: - Sobre a agenda social – essa 280 

agenda surgiu de uma demanda da Presidência da República. Na área da pessoa com 281 

deficiência foi dividido em 02 subgrupos: Acessibilidade e Atendimento. 282 

Encaminhamento da Comissão: O documento será apresentado à Presidência da 283 

República e em seguida o Presidente fará o lançamento do PAC Social. Deliberação: 284 

A proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. Encaminhamento da 285 

Comissão: Solicitar reunião extraordinária da Comissão em julho para: i) Análise de 286 

Processos/Parecer (para envio com antecedência ao plenário); ii) Deliberações da 1ª 287 

Conferência; iii) PPA 2008-2011; iv) Seminário sobre sexualidade; v) Pessoa com 288 

deficiência e trabalho (Ricardo Tadeu). Deliberação: A proposta foi aprovada por 289 

unanimidade pelo Plenário. ANÁLISE DE PROCESSOS: 1 - Processo 47/2006 – 290 

Assunto: Educação Condutiva para pessoas com deficiência; Encaminhamento da 291 

Comissão: Na próxima reunião (extraordinária em julho) Educação poderá avaliar 292 

pedido de vista que faz menção ao Parecer da Educação; Deliberação: A proposta foi 293 
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aprovada por unanimidade pelo Plenário. 2-Processo 53/2006 – Assunto: Educação 294 

Especial acerca de políticas públicas para pessoas surdacegas. Encaminhamento da 295 

Comissão: Apresentar parecer para apreciação do Plenário. Deliberação: A proposta 296 

foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. 3- Processo 57/2007 – Assunto Carta da 297 

Sra. Maria Filomena que solicita posicionamento do CONADE sobre questões relativas 298 

ao INSS. Encaminhamento da Comissão: Aguardando Parecer. Deliberação: A 299 

proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. 4- Processo 59/2007 – Assunto: 300 

Metas para a Universalização do Serviço Telefônico Fixo. Aguarda Parecer. 301 

Encaminhamento da Comissão: i) Apresentar à Comissão de Comunicação Social 302 

para que esta analise se é pertinente divulgar e de que forma divulgar as informações 303 

que vieram das empresas de telefonia; ii) Apresentar parecer para apreciação do 304 

Plenário. Deliberação: A proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. 5 – 305 

Processo 60/2007- Assunto: correspondência do Deputado Estadual e membro da 306 

CVI-ES, Cláudio Vereza, que solicita garantia ao acesso gratuito à Almofada ROHO às 307 

pessoas com lesão medular e a redução de custo da mesma. Sobre acesso gratuito da 308 

almofada ROHO a todos as pessoas com lesão medular que tenham a devida 309 

prescrição médica, o MS, informa que está para ser aprovada a proposta de 310 

adequação e ampliação da tabela de órteses/próteses, ambulatoriais fornecidas pelo 311 

SUS, não havia demanda à inclusão da almofada ROHO. Encaminhamento da 312 

comissão: É necessária a avaliação do custo-beneficio, o impacto financeiro é 313 

disponível, financeira para que a almofada seja incluída na lista de procedentes. 314 

Solicita aguardar aprovação e adequação da tabela SAI/SUS. Quanto ao incentivo à 315 

produção nacional sugere-se encaminhamento ao Comitê de Ajudas Técnicas/CORDE. 316 

Resposta ao interessado: enviar a NT. Deliberação: A proposta foi aprovada por 317 

unanimidade pelo Plenário. 6 - Processo 61/2007 – Assunto: 3º Relatório Nacional 318 

sobre Direitos Humanos no Brasil. Encaminhamento da Comissão: Aguardar 319 

Parecer. Deliberação: A proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. Foi 320 

levantada a questão sobre a leitura dos pareceres em Plenário. Ficou definido que os 321 

pareceres seriam enviados aos Conselheiros e durante a reunião Plenária seriam 322 

apenas feitas considerações e deliberações, restando, assim, mais tempo para 323 

discussão de outros assuntos de pauta. Quanto ao Seminário sobre sexualidade, 324 

proposto pela Comissão de Políticas Públicas, o Conselheiro Antonio Carlos Sestaro 325 

se colocou à disposição para fornecer modelo do Seminário Projeto Pipas, que 326 

aconteceu em São Paulo. 6. Somos Todos Brasileiros / Marcos Frota – Presidente 327 

do CONADE - O Presidente do CONADE, Alexandre Carvalho Baroni, informou ao 328 

Plenário que o Sr. Marcos Frota solicitou do CONADE apoio institucional à 3ª edição do 329 

Somos Todos Brasileiros, a ser realizada no dia 07 de agosto de 2007. Na 330 

oportunidade, o Conselheiro Carlos Ajur Cardoso Costa registrou seu repúdio e 331 

indignação quanto à omissão do Comitê Paraolímpico Brasileiro quando solicitado para 332 

fazer articulação para que os Conselheiros do CONADE adquirissem credenciais de 333 

acesso aos eventos do Parapan. Encaminhamento: i) Apoio institucional e qualificado 334 

do CONADE ao Somos Todos Brasileiros – 07/08/2007-RJ; ii) Reunião Ordinária do 335 

CONADE - 08 e 09/08/2007-RJ; iii) Seminário da CORDE – 10/08/2007-RJ. 336 

Deliberação: As propostas foram aprovadas pelo Plenário, com uma abstenção. 7. 337 

Informe da Comissão Organizadora da II Conferência - (Item não analisado). 8. 338 

Plano de Ação da Década da OEA – Conselheira Izabel Maior - (Item não 339 

analisado). 9. Grupo de Trabalho Interministerial das Ex-Colônias da Hanseníase – 340 

Conselheira Izabel Maior - 1) A Conselheira Izabel M. Madeira de L. Maior 341 

apresentou o relato do Grupo de Trabalho e informou: i) Que dos mais de 100 342 

hospitais-colônias existentes no Brasil há mais de 40 anos, restam ainda 33; ii) Que o 343 

Grupo de Trabalho contou com apoio de várias pessoas, inclusive do cantor Ney 344 

Matogrosso, que atua na causa da hanseníase há mais de 10 anos; iii) Que a partir do 345 
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trabalho desenvolvido pelo Grupo de Trabalho surgiu a proposta de pensão vitalícia 346 

indenizatória a um número estimado entre 3 e 4 mil pessoas que estiveram confinadas 347 

nos hospitais-colônias; iv) Que o Presidente Lula assinou, em maio, uma Medida 348 

Provisória que abrange pessoas que comprovem que viveram obrigatoriamente nos 349 

hospitais-colônias desde 31 de dezembro de 86; v) Que a Comissão responsável por 350 

receber os requerimentos das pessoas que pleiteiam essa pensão ficará sob a 351 

coordenação da Secretaria Especial dos Direitos Humanos; vi) Que a pensão será no 352 

valor de R$ 750,00 mensais e poderá ser acumulada a outras pensões de caráter 353 

previdenciário. 2) A palavra foi passada à Conselheira Valdenora da Cruz Rodrigues, 354 

que: i) Se manifestou falando ser este um momento histórico no País, pois o Estado 355 

Brasileiro vai ter a oportunidade de reparar danos causados a essas pessoas, por 356 

conseqüência do confinamento, resgatando assim um pouco de sua cidadania; ii) Disse 357 

também que o Grupo de Trabalho fez um grande trabalho no Estado do Amazonas, 358 

através da Audiência Pública. Enfatizou o desejo de ver concretizado o que está no 359 

relatório que foi mostrado do Estado sobre as condições de vida dessas pessoas; iii) 360 

Falou que o descaso da Saúde ainda está em primeiro lugar, e que no Estado do 361 

Amazonas as pessoas sequeladas pela hanseníase ainda têm seus membros 362 

amputados, o que é um crime; iv) Requereu que o diagnóstico feito através de relatório 363 

seja executado, que não fique apenas no papel como: reabilitação física e visual das 364 

pessoas necessitadas. 3) Dando seqüência à apresentação do Grupo de Trabalho, o 365 

Conselheiro Cristiano Cláudio Torres se pronunciou: i) Agradecendo o apoio do 366 

CONADE e da CORDE; ii) Disse que era um sonho do MORHAN essa indenização 367 

pela internação compulsória aos chamados Exilados Sanitários do Brasil; iii) Relatou 368 

também algumas experiências vividas enquanto “exilado” e disse tê-las contado 369 

também ao Presidente Lula, durante o Encontro de Colônias, no Rio de Janeiro; iv) 370 

Disse também que num momento de audácia de sua parte, pediu ao Presidente a 371 

caneta que este usava, para compor o acervo do museu que pretende montar no Pará. 372 

4) Outros Conselheiros manifestaram seus apoios aos trabalhos e experiências dos 373 

componentes do Grupo de Trabalho. 10. Carta Aberta do Livro Acessível – 374 

Presidente do CONADE - (Item não analisado). 11. Convenção da ONU – 375 

Conselheira Izabel Maior - (Item não analisado). 12. Informe Gerais - (Item não 376 

analisado) – 1) Relato da representação do CONADE em eventos – Conselheiros e 377 

Conselheiras; 2) Relato de reuniões do CONADE com órgãos após deliberação do 378 

Plenário – Conselheiros presentes às reuniões. Deu-se seqüência à 52ª Reunião 379 

Ordinária do CONADE, no dia 20/06/2007, no Auditório Nereu Ramos, na Câmara dos 380 

Deputados. 13. Encerramento. 381 

 382 

 383 

ALEXANDRE CARVALHO BARONI 384 

Presidente do CONADE 385 


